

# ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОЕ МИРОВОЗЗРЕНИЕ



Научный рецензируемый журнал

Том 6, № 1, 2024 г.

ISSN 2658-4654 (print)

ISSN 2713-2579 (online)

В журнале публикуются основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней кандидата и доктора наук по следующим научным специальностям:

## 5.6.0 Исторические науки

- 5.6.1. Отечественная история (исторические науки),
- 5.6.2. Всеобщая история (исторические науки),
- 5.6.3. Археология (исторические науки),
- 5.6.4. Этнография, антропология и этнография (исторические науки),
- 5.6.5. Историография, источниковедение, методы исторического исследования (исторические науки),
- 5.6.6. История науки и техники (исторические науки)
- 5.6.7. История международных отношений и внешней политики (исторические науки)
- 5.6.8. Документалистика, документоведение, архивоведение (исторические науки)

## Концепция журнала

Журнал адресован историкам, политологам и всем, интересующимся прошлым, настоящим и будущим России и зарубежных государств. Цель журнала – публикация оригинальных научных результатов по проблемам формирования теорий истории, интерпретации исторических фактов, новым подходам к историческому источнику, анализу прошлого и настоящего, прогнозам будущего. Прошлое одно, а истории – истины, объясняющие прошлое, – разные. История многоконцептуальна. Только в диалоге представителей разных дисциплин и специализаций возможно выработать толерантный взгляд на сложные неоднозначные страницы истории и ее политической составляющей.

Журнал позиционирует себя как мультидисциплинарную площадку для обмена мнениями, публикаций статей, рецензий, интервью, размышлений по вышедшим материалам. Приветствуются исследования, которые содержат четко выраженный проблемно-постановочный фокус, аргументированы, с четкой авторской позицией и формулированием новых научных выводов. Принимаются работы не только на русском, но и на иностранных языках.

**Научное цитирование журнала:** Российский Индекс Научного Цитирования (РИНЦ), East View Information Services, EBSCO, Ulrichsweb Global Periodicals Directory, CrossRef, DOAJ (Directory of Open Access Journals)

**Редакционная политика** Издательского дома «Юр-ВАК» основывается на принципах, сформулированных в Декларации Ассоциации научных редакторов и издателей (АНРИ) «Этические принципы научных публикаций».

**Рецензирование:** Все статьи, публикуемые в журнале, проходят двойное рецензирование, а также проверяются программой Антиплагиат по базам РИНЦ, РГБ. Подробные правила рецензирования представлены на сайте Издательского дома «Юр-ВАК» [www.urvak.ru](http://www.urvak.ru).

**Главный редактор – Запарий Владимир Васильевич** – доктор исторических наук, профессор, профессор кафедры истории России, Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б.Н. Ельцина (УрФУ), г. Екатеринбург, Российская Федерация, Заслуженный работник Высшей школы РФ, действительный член Международной академии наук о природе и обществе, Военно-исторической Академии России, Академии инженерных наук, член Союза журналистов России; ORCID: 0000-0002-3326-4796

**Заместитель главного редактора** – Ястребова Елена Владимировна, канд. физ.-мат. наук, член-корр. РАЕН, Издательский дом «Юр-ВАК», г. Москва, Российская Федерация

**Компьютерная верстка номера** – Юрасова О. А.

**Перевод текста** – Кожалиева А. Е.

**Дизайн обложки** – Кальнова К.

**Журнал выпускается при участии:** Института истории и археологии УрО РАН, Уральского университета – Уральского института экономики, управления и права, Мордовского Государственного университета им. Н.П. Огарева.

## Наименование органа, зарегистрировавшего издание

Федеральная служба по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций. Регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: **ПИ ФС 77-74780 от 11 января 2019 года.**

**2658-4654 (print) 2713-2579 (online)**

4 раза в год

«Издательский дом «Юр-ВАК», г. Москва, Российской Федерации

<http://ТИРАЖИ.RU> г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 5, тел. (495) 585-08-95

<http://www.urvak.ru>

121069, г. Москва, ул. Поварская, д. 23А/21

121069, г. Москва, ул. Поварская, д. 23А/21

[urvak@urvak.ru](mailto:urvak@urvak.ru)

8-495-932-47-09, 8-916-577-94-06

Журнал распространяется **только по подписке**.

Индекс по каталогу агентства «Почта России»: **ПО572**

«История и современное мировоззрение». Свободная цена.

Агентство «Урал-Пресс», <http://www.ural-press.ru>

## ISSN

## Периодичность

## Учредитель и издатель

## Типография

## Сайт

## Адрес учредителя и издателя

## Адрес редакции

## E-mail

## Телефон редакции

## Подписка и распространение

## Тираж

## Дата выхода в свет

250 экз. (1 завод 28 экз.) Формат 60x84 1/8. Печать офсетная.

Бумага офсетная №1. Печ. л. 19,5

28.03.2024

16+

# HISTORY AND MODERN PERSPECTIVES

Scientific peer-reviewed journal

Vol. 6, № 1, 2024

ISSN 2658-4654 (print)

ISSN 2713-2579 (online)

The journal publishes peer-reviewed scientific articles on the following sciences:

## 5.6.0 Historical Sciences

5.6.1. National History

5.6.2. General History

5.6.3. Archeology

5.6.4. Ethnography, Ethnology and Anthropology

5.6.5. Historiography, Source Studies, and Methods of Historical Research

5.6.6. History of Science and Technology

5.6.7. History of Foreign Affairs and External Policy

5.6.8. Documentaries, Documentation, Archival Studies

## Journal concept

The journal is addressed to historians, political scientists and everyone interested in the past, present and future of Russia and foreign countries. The purpose of the journal is to publish original scientific results on the formation of theories of history, interpretation of historical facts, new approaches to the historical source, analysis of the past and the present, and forecasts of the future. The past is one and only, but the stories, the truths that explain the past - are different. History is multiconceptual. Only in a dialogue between representatives of different disciplines and specializations is it possible to develop a tolerant view of the complex ambiguous pages of history and its political component.

The journal positions itself as a multidisciplinary platform for exchanging opinions, publishing articles, reviews, interviews, and reflections on published materials. Studies that contain a clearly defined problem-setting focus, are reasoned, with a clear author's position and the formulation of new scientific conclusions are welcome. Works are accepted not only in Russian, but also in foreign languages.

**Scientific citation of the journal:** Russian Science Citation Index (RSCI), East View Information Services, EBSCO, Ulrichsweb Global Periodicals Directory, CrossRef

**The editorial policy** of the "Yur-VAK" Publishing House is based on the principles formulated by the Association of Science Editors and Publishers (ASEP) Declaration "Ethical Principles of Scientific Publications".

## Peer review

All articles published in the journal undergo double peer review, and are also checked by the Anti-Plagiarism program at the RSCI and RSL bases. Detailed review rules are presented on the website of the "Yur-VAK" Publishing House [www.urvak.ru](http://www.urvak.ru).

**Editor-in-chief – Vladimir V. Zapariv** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Professor of the Department of Russian History, Ural Federal University the first President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg, Russian Federation, Honored Worker of the Higher School of the Russian Federation, Full Member of the International Academy of Sciences of Nature and Society, Military History Academy of Russia, Academy of Engineering Sciences, Member of the Union of Journalists of Russia; ORCID: 0000-0002-3326-4796.

**Deputy Editor-in-Chief** – Elena VI. Yastrebova, Cand. Sci. (Phys.–Math.), corresponding member RANS, "Yur-VAK" Publishing House, Moscow, Russian Federation Computer layout of the number – Yurasova O.A.

Translator – Kozhalieva A.E.

Cover Design – Kalnova K.

**The journal is published with the participation of:** Institute of History and Archeology of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences, Ogarev Mordovia State University, Ural State University – Ural Institute of Economics.

## Name of the authority that registered the publication

The publication is registered with the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Communications (Roskomnadzor).

**Media Registration Certificate: PI No. FS 77-74780 dated 11.01.19.**

**ISSN**

2658-4654 (print) 2713-2579 (online)

**Publication Frequency**

4 times a year

**Founder**

"Yur-VAK" Publishing House, Moscow, Russian Federation

**Printing House**

<http://ТИРАЖИ.RU> Moscow, Pravda str. 24, bld. 5, phone: (495) 585-08-95

**Web-site**

<http://www.urvak.ru>

**Postal address**

23A/21, Povarskaya str., Moscow, 121069, Russian Federation

**Editorial address**

23A/21, Povarskaya str., Moscow, 121069, Russian Federation

**E-Mail**

[urvak@urvak.ru](mailto:urvak@urvak.ru)

**Tel.**

8-495-932-47-09, 8-916-577-94-06

**Subscription**

The journal is distributed by subscription only.

Index according to the catalog of the "Pochta Rossii" agency: **ПО572**

**"HISTORY AND MODERN PERSPECTIVES".** Free price.

"Ural-Press" agency, <http://www.ural-press.ru>

**Circulation**

250 copies (1 printing 28 copies). Format 60x84 1/8. Offset printing.

Offset paper No. 1. Pi. sh. 19,5

**The official public release date**

28.03.2024

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

### Главный редактор журнала

**Запарий Владимир Васильевич** – доктор исторических наук, профессор, профессор кафедры истории России, Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б.Н. Ельцина (УрФУ), г. Екатеринбург, Российская Федерация, Заслуженный работник Высшей школы РФ, действительный член Международной академии наук о природе и обществе Военно-исторической Академии России, Академии инженерных наук, член Союза журналистов России; ORCID ID: 0000-0002-3326-4796

### ЧЛЕНЫ РЕДАКЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ ЖУРНАЛА:

**Агапов Михаил Геннадьевич** – доктор исторических наук; ведущий научный сотрудник Тюменского научного центра Сибирского отделения РАН, ORCID ID: 0000-0002-3433-1516

**Андреев Валерий Витальевич** – доктор исторических наук, профессор, заслуженный работник культуры Чувашской Республики, главный научный сотрудник Чебоксарского кооперативного института (филиала) Российского университета кооперации, ORCID ID: 0000-0001-5238-5385

**Арсентьев Николай Михайлович** – доктор исторических наук, профессор, член-корреспондент РАН, профессор кафедры экономической истории и информационных технологий Мордовского Государственного Университета им Н.П. Огарева, директор Историко-социологического института, ORCID ID: 0000-0003-4565-1360

**Берсенёв Владимир Леонидович** – доктор исторических наук, профессор, ведущий научный сотрудник Центра экономической теории Института экономики УрО РАН, ORCID ID: 0000-0002-3554-6965

**Блейх Надежда Оскаровна** – доктор исторических наук, профессор Северо-Осетинского государственного университета им. К.Л. Хетагурова, Заслуженный деятель науки и образования, академик РАЕ, ORCID ID: 0000-0002-6715-9185, Researcher ID Y-6186-2018

**Герасимов Григорий Иванович** – доктор исторических наук, доцент; научный консультант Тульского государственного музея оружия ORCID ID: 0000-0003-4479-2620, Researcher ID R-7767-2016

**Демчик Евгения Валентиновна** – доктор исторических наук, профессор, зав. кафедрой отечественной истории, декан Исторического факультета, Алтайский государственный университет, ORCID ID: 0000-0002-6218-447X

**Запарий Владимир Васильевич** – доктор исторических наук, профессор, профессор кафедры истории России, Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б.Н. Ельцина (УрФУ), г. Екатеринбург, Российская Федерация, Заслуженный работник Высшей школы РФ, действительный член Международной академии наук о природе и обществе Военно-исторической Академии России, Академии инженерных наук, член Союза журналистов России; ORCID ID: 0000-0002-3326-4796

**Илизаров Симон Семенович** – доктор исторических наук, профессор; заведующий отделом историографии и источниковедения истории науки и техники Института истории естествознания и техники им. С.И. Вавилова Российской Академии Наук (ИИЕТ РАН), ORCID ID: 0000-0002-1502-2179

**Казанина Лариса Юрьевна** – доктор исторических наук, доцент, директор Тульского института (филиала) Всероссийского государственного университета юстиции (РПА Минюста России), Российская Федерация, г. Тула, ORCID ID: 0000-0003-2874-8953

**Камынин Владимир Дмитриевич** – доктор исторических наук, профессор; Заслуженный работник высшей школы РФ, профессор кафедры теории и истории международных отношений департамента международных отношений Уральского гуманитарного института Уральского федерального университета им. Б.Н. Ельцина. ORCID ID: 0000-0001-5564-4602

**Кузьмин Вадим Александрович** – доктор исторических наук, профессор; Заслуженный работник высшей школы РФ, профессор кафедры востоковедения Уральского федерального университета (г. Екатеринбург) департамента международных отношений Уральского гуманитарного института, ORCID ID: 0000-0002-8935-3085

**Литовский Владимир Васильевич** – доктор географических наук, кандидат физико-математических наук; заведующий сектором размещения производительных сил и территориального планирования Института экономики УрО РАН

## EDITORIAL BOARD

### Editor-in-chief

**Vladimir V. Zapariy** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Professor of the Departments of Russian History, Ural Federal University the first President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg, Russian Federation, Honored Worker of the Higher School of the Russian Federation, Full Member of the International Academy of Sciences of Nature and Society Military History Academy of Russia, Academy of Engineering Sciences, Member of the Union of Journalists of Russia; ORCID ID: 0000-0002-3326-4796

### EDITORIAL BOARD:

**Mikhail G. Agapov** – Dr. Sci. (Hist.); a leading researcher of Tyumen Research Centre of Siberian Department of Russian Academy of Sciences, ORCID ID: 0000-0002-3433-1516

**Valerii V. Andreev** – Dr. Sci. (Hist.), professor, Honoured Cultural Worker of the Chuvash Republic, chief researcher at the Cheboksary Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation, ORCID ID: 0000-0001-5238-5385

**Nikolai M. Arsentiev** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Professor of the Department of Economic History and Information Technologies of Ogarev Mordovia State University , Director of the Historical and Sociological Institute ORCID ID: 0000-0003-4565-1360

**Vladimir L. Bersenev** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Leading Researcher in the Institute of Economics of the Ural Branch of RAS, ORCID ID: 0000-0002-3554-6965

**Nadegda O. Bleykh** – Dr. Sci. (Hist.), Professor of the K.L. Khetagurov North Ossetian State University, Honored Worker of Science and Education, Academician of the RAE, ORCID ID: 0000-0002-6715-9185, Researcher ID Y-6186-2018

**Grigorij I. Gerasimov** – Doctor of Historical Sciences, an assistant professor; research advisor of Tula State Museum of Weapon, ORCID ID: 0000-0003-4479-2620, Researcher ID R-7767-2016

**Eugenia V. Demchik** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Head of the Department of Domestic History, Altay State University, ORCID ID: 0000-0002-6218-447X

**Vladimir V. Zapariy** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Professor of the Departments of Russian History, Ural Federal University the first President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg, Russian Federation, Honored Worker of the Higher School of the Russian Federation, Full Member of the International Academy of Sciences of Nature and Society Military History Academy of Russia, Academy of Engineering Sciences, Member of the Union of Journalists of Russia; ORCID ID: 0000-0002-3326-4796

**Simon S. Ilizarov** – Dr. Sci. (Hist.), professor; head of the Department of Historiography and Source Studies of History of Science and Technology of Institute of History of Natural Science and Technology named after S.I. Vavilov (Institute of History of Natural Science and Technology of Russian Academy of Science), ORCID ID: 0000-0002-1502-2179

**Larisa Y. Kazanina** – Dr. Sci. (History), associate professor, director of the Tula Institute (branch) All Russian State University of Justice (RPA of the Ministry of Justice of Russia), Russian Federation, Tula, ORCID ID: 0000-0003-2874-8953

**Vladimir D. Kamynin** – Dr. Sci. (Hist.), Professor; Honored worker of higher school of Russia Humanities, Professor of the Department of Theory and History of International Relations Ural Humanitarian Institute, Ural Federal University the first President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg, Russian Federation, ORCID ID: 0000-0001-5564-4602

**Vadim A. Kuzmin** – Dr. Sci. (Hist.), Honored Worker of Higher School of the Russian Federation; Department of Oriental Studies of Ural Federal University (Yekaterinburg) Department of international relations of the Ural Institute of Humanities, ORCID ID: 0000-0002-8935-3085

**Vladimir V. Litovskiy** – Dr. Sci. (Geogr.), Cand. Sci. (Phys.–Math.), Head of Sector of Productive Forces Distribution and Territorial Planning of the Ural Branch of Russian Academy of Sciences Institute of Economics

**Миронов Виктор Владимирович** – доктор исторических наук, доцент, ФГБОУ ВПО «Омский государственный университет им. Ф. М. Достоевского», кафедра истории и теории международных отношений, ORCID ID: 0000-0001-9341-8753

**Михайленко Валерий Иванович** – доктор исторических наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ; профессор кафедры теории и истории международных отношений, Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б.Н. Ельцина (УрФУ), г. Екатеринбург, Российская Федерация, ORCID: 0000-0002-2576-212X; Researcher ID: (WoS) AAA-5964-201

**Мокшина Елена Николаевна** – доктор исторических наук, профессор кафедры истории России, ФГБОУ ВО «Национальный исследовательский Мордовский государственный университет им. Н. П. Огарева», Researcher ID - AAG-6548-2020, ORCID ID: 0000-0002-7069-6563

**Мосин Вадим Сергеевич** – доктор исторических наук; ведущий научный сотрудник, директор Южно-Уральского филиала Института истории и археологии УрО РАН, Scopus ID – 36473799800, Researcher ID – AAY-5157-2020, ORCID ID: 0000-0002-5936-3266

**Мотревич Владимир Павлович** – Действительный член Международной академии наук о природе и обществе по Челябинскому региональному отделению (аттестат № 37/3 от 02.10.1998 г.), доктор исторических наук, профессор, Уральский государственный юридический университет им. В.Ф. Яковleva, профессор кафедры истории государства и права, ORCID: 0000-0002-1184-3631

**Нефедов Сергей Александрович** – доктор исторических наук, канд. физ.-мат. наук, доцент; ведущий научный сотрудник Института истории и археологии УрО РАН, ORCID ID: 0000-0003-0136-5020, Researcher ID: Q-1642-2015

**Побережников Игорь Васильевич** – доктор исторических наук, профессор, директор Института истории и археологии УрО РАН

**Румянцев Владимир Петрович** – доктор исторических наук, профессор, зав. кафедрой востоковедения, Томский государственный университет, ORCID ID: 0000-0003-0048-0545

**Сагимбаев Алексей Викторович** – доктор исторических наук, заведующий кафедрой всеобщей истории и международных отношений ФГБОУ ВО «Брянский государственный университет имени академика И.Г. Петровского», ORCID ID: 0000-0002-1872-7297

**Сперанский Андрей Владимирович** – доктор исторических наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ, заведующий Центром политической и социокультурной истории, Институт истории и археологии УрО РАН, действительный член Академии военно-исторических наук, член Союза журналистов России, Web of Science B-3998-2019

**Сушкива Юлия Николаевна** – доктор исторических наук, профессор, заведующая кафедрой международного и европейского права, декан юридического факультета Мордовского государственного университета им. Н.П. Огарева, ORCID ID: 0000-0003-4388-0610

**Шишкин Игорь Геннадьевич** – доктор исторических наук, почётный работник высшей школы РФ, Ученый секретарь ГАУК ТО «Тюменское музейно-просветительское объединение», г. Тюмень, Российская Федерация, ORCID ID: 0000-0001-8339-6167

**Шорин Александр Федорович** – доктор исторических наук, профессор; главный научный сотрудник Института истории и археологии УрО РАН, ORCID ID: 0000-0002-2353-6364

**Юркин Игорь Николаевич** – доктор исторических наук; главный научный сотрудник Института истории естествознания и техники им. С.И. Вавилова РАН

**Victor V. Mironov** – Dr. Sci. (Hist.), Associate Professor, Department of the History and Theory of International Relations, Omsk State University, Department of History and Theory of International Relations , ORCID ID: 0000-0001-9341-8753

**Valerii I. Mikhailenko** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Honored Scientist of the Russian Federation; professor at the Department of Theory and History of Foreign Affairs of the Ural Federal University the first President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg, Russian Federation, ORCID: 0000-0002-2576-212X; Researcher ID: (WoS) AAA-5964-201

**Elena N. Mokshina** – Dr. Sci. (Hist.), professor of the Department of History of Russia, State Federal-Funded Educational Institution of Higher Professional Training "National Research Mordovian State University named after N.P. Ogarev", Researcher ID - AAG-6548-2020, ORCID ID: 0000-0002-7069-6563

**Vadim S. Mosin** – Dr. Sci. (Hist.); director of the South Ural branch of the Institute of History and Archeology of the Ural Department of Russian Academy of Science, Scopus ID – 36473799800, Researcher ID – AAY-5157-2020, ORCID ID: 0000-0002-5936-3266

**Motrevich Vladimir Pavlovich** – Full Member of the International Academy of Nature and Society Sciences in the Chelyabinsk Regional Branch (Cert. No. 37/3 of 02.10.1998), Dr. Sci. (Hist.), Professor, Ural State Law University, Professor, Department of State History and Law, ORCID: 0000-0002-1184-3631

**Sergey A. Nefedov** – Dr. Sci. (Hist.), Cand. Sci. (Phys.–Math.), associate professor; leading researcher of the Institute of History and Archeology of the Ural Department of Russian Academy of Sciences, ORCID ID: 0000-0003-0136-5020, Researcher ID: Q-1642-2015

**Igor V. Poberezhnikov** – Dr. Sci. (Hist.), Director of Instityte of History and Archeology (Ural Branch of Russian Academy of Sciences)

**Vladimir P. Rumyantsev** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Head of the Department of Oriental Studies of Tomsk State University, ORCID ID: 0000-0003-0048-0545

**Aleksey V. Sagimbaev** – Dr. Sci. (Hist.); Head of the Subdepartment of the Global History and International Relations, «Bryansk State University named after academician I.G. Petrovskii», ORCID ID: 0000-0002-1872-7297

**Andrey V. Speransky** – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Head of the Center of Political and Sociocultural History, Institute of History and Archeology of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences, Full Member of the Academy of Military Historical Sciences, Member of the Union of Russian Journalists, Web of Science B-3998-2019

**Yuliya N. Sushkova** – Dr. Sci. (Hist.), professor, Head of the subdepartment of International and European Law, a dean of the Law Department of Mordovian State University named after N.P. Ogarev, ORCID ID: 0000-0003-4388-0610

**Igor G. Shishkin** – Dr. Sci. (Hist.), Honored Worker of the Higher School of the Russian Federation, Scientific Secretary of the Tyumen Museum and Educational Association, Tyumen, Russian Federation, ORCID ID: 0000-0001-8339-6167

**Aleksandr F. Shorin** – Dr. Sci. (Hist.), professor; a leading researcher of the Institute of History and Archeology of the Ural Department of Russian Academy of Sciences, ORCID ID: 0000-0002-2353-6364

**Igor N. Yurkin** – Dr. Sci. (Hist.); a leading researcher of the Institute of History of Natural Science and Technology named after S.I. Vavilov of the Russian Academy of Science

**Секретарь редколлегии – Зайцева Екатерина Васильевна** – кандидат социологических наук, доцент; доцент кафедры теории, методологии и правового обеспечения государственного и муниципального управления, Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б.Н. Ельцина (УрФУ), г. Екатеринбург, Российская Федерация; ORCID ID: 0000-0003-2112-3029

**Ekaterina V. Zaitseva** – Cand. Sci. (Sociol.), Associate Professor, Associate Professor of the Department of Theory, Methodology and Legal Support of State and Municipal Administration, Ural Federal University the first President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg, Russian Federation; ORCID ID: 0000-0003-2112-3029

**ЗАРУБЕЖНЫЕ ЧЛЕНЫ РЕДАКЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ:**

**Пьетро Нелье** (Италия) – DoS, профессор современной истории и европейской истории Университет Триеста (Università degli Studi di Trieste or UniTS)

**Пиенонка Х.** (Германия) – профессор, DoS, Альбрехтс Университет г. Киль Институт доисторической и раннеисторической археологии, ORCID ID: 0000-0002-5854-1323

**Торвальдсен Гуннар** (Норвегия) - доктор исторических наук, заслуженный профессор Арктического университета Норвегии - Университета г. Тромсо, ORCID 0000-0002-9462-7589

**Кожевников Алексей Борисович** (Канада) – кандидат физико-математических наук, кандидат исторических наук, доцент кафедры истории Университета Британской Колумбии, Ванкувер, Канада

**Минасян Эдик Гарегинович** (Армения) – доктор исторических наук, декан исторического факультета Ереванского Государственного Университета, профессор кафедры истории Армении

**Абытов Байболот Капарович** (Кыргызская Республика) – доктор исторических наук, профессор, член-корреспондент РАЕ, Проректор по науке и международным связям Ошского государственного юридического института Кыргызской Республики

**Севиндж Алиева** (Азербайджан) – докт. ист. наук, доцент, зав. кафедрой Всеобщей истории и преподавания истории, Азербайджанский Государственный педагогический университет (г. Баку, Азербайджан)

**Мехмет Али Бейхан** (Турция) – докт. ист. наук, проф. истории, руководитель Научно-исследовательского центра им. Ататурка (г. Анкара, Турция)

**Йешилбурса Бехчет Кемаль** (Турция) – докт. ист. наук, профессор истории, Улудагский университет, исторический факультет (г. Бурса, Турция)

**Квициани Джони Джокиевич** (Грузия) – доктор исторических наук, профессор Института кавказоведения факультета гуманитарных наук, Тбилисский государственный университет (г. Тбилиси, Грузия)

**Полетаева Наталья Ивановна** (Республика Беларусь) – докт. ист. наук, доцент, зав.кафедрой экономической истории Белорусского государственного экономического университета (г. Минск, Республика Беларусь)

**Аяган Буркитбай Гелманович** (Казахстан) – доктор исторических наук, профессор, директор Института истории государства Комитета науки Министерства образования и науки Республики Казахстан (г. Нур-Султан, Казахстан)

**Сюй Цзиньцю** (Китай) – доктор исторических наук, профессор, кафедра истории и культуры при Институте Северо-Восточной Азии Цзилиньского университета Китая

**Оноприенко Валентин Иванович** (Украина) – доктор философских наук, профессор истории науки, главный научный сотрудник Института исследований научно-технического потенциала и истории науки НАН Украины (г. Киев), ORCID ID: 0000-0003-0761-4075

**Шэнь Ин** (Китай) – доктор политич. наук, декан факультета международных отношений, доцент Сычуаньского ун-та (г. Чэнду, Китай), ORCID 0000-0003-1962-0181

**Стоян Попов** (Болгария) – доктор исторических наук, доцент, Пловдивский университет «Паисий Хилендарски», Философско-исторический факультет, кафедра «История и археология» (г. Пловдив, Болгария, ORCID ID: 0000-0001-7513-4781

**Пилипосян Ашот Суренович** (Армения) – доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой истории Армении; Армянский Государственный педагогический университет им. Х. Абовяна (АГПУ); г. Ереван, Республика Армения; председатель научно-методического совета; «Служба по охране исторической среды и историко-культурных музеев-заповедников» Министерства образования, науки, культуры и спорта Республики Армения; г. Ереван, Республика Армения; Историко-археологический музей-заповедник «Эребуни»; г. Ереван, Республика Армения, e-mail: piliposyan@yahoo.com

**FOREIGN MEMBERS OF EDITORIAL BOARD:**

**Pietro Neglie** (Italy) – Prof., Dr. Sci., The University of Trieste (Università degli Studi di Trieste or UniTS), researcher of history Italian fascism and communism, comparative analysis of ideologies, modern and European history

**Piezonka Henny** (Germany) – Professor, Dr. Sci., Christian Albrechts University Kiel Institute of Prehistoric and Protohistoric Archaeology, ORCID ID: 0000-0002-5854-1323

**Thorvaldsen Gunnar** (Norway) – Dr. Sci. (Hist.), professor emeritus Arctic University of Norway–Tromsø University, ORCID ID: 0000-0002-9462-7589

**Alexei B. Kojevnikov** (Canada) – Cand. Sci. (Phys.-Math.), Cand. Sci. (Hist.), Associate Professor (Russian History and History of Science), Department of History, University of British Columbia, Vancouver, Canada

**Edik G. Minasyan** (Armenia) – Dr. Sci. (Hist.), Dean of the Faculty of History of Yerevan State University, Professor of the Department of History of Armenia

**Baibolot K. Abytov** (Kyrgyz Republic) – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Corresponding Member of Russian Academy of Natural Sciences, Vice-Rector for Science and International Relations of the Osh State Legal Institute of the Kyrgyz Republic

**Sevinj Aliyeva** (Azerbaijan) – Dr. Sci. (Hist.), Associate Professor, Head of the Department of General History and History Teaching, Azerbaijan State Pedagogical University

**Mehmet Ali Beihan** (Turkey) – Dr. Sci. (Hist.), Professor of History, Head of Atatürk Research Center (Ankara, Turkey)

**Yeşilbursa Behçet Kemal** (Turkey) – Dr. Sci. (Hist.), Professor of History, University of Uludag, Faculty of History (Bursa, Turkey)

**Kwitiani Joni Djokievich** (Georgia) – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Institute of Caucasus Studies, Faculty of Humanities, Tbilisi State University (Tbilisi, Georgia)

**Natalia I. Poletayeva** (Belarus) – Dr. Sci. (Hist.), Associate Professor, Head of the Department of Economic History of the Belarusian State Economic University (Minsk, Belarus)

**Burkitbay G. Ayagan** (Kazakhstan) – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Director of the Institute of State History of the Science Committee of the Ministry of Education and Science of the Republic of Kazakhstan

**Xu Jinqiu** (China) – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Department of History and Culture at the Institute of Northeast Asia of Jilin University of China

**Valentin I. Onoprienko** (Ukraine) – Dr. Sci. (Philosophy), professor, chief researcher at the Institute for Research of Scientific and Technical Potential and the History of Science of the NAS of Ukraine (Kiev) ORCID ID: 0000-0003-0761-4075

**Shen Ying** (China) – Doct. Sci. (Polit.), Dean of Faculty of International Policy, Institute of International Relations, Sichuan University of China, Chendu, China, ORCID ID: 0000-0003-1962-0181

**Stoyan Popov** (Bulgaria) – Dr. Sci. (Hist.), assoc. prof., Plovdiv University «Paisii Hilendarski», faculty of Philosophy and History, department of History and Archaeology (Plovdiv, Bulgaria), ORCID ID: 0000-0001-7513-4781

**Ashot S. Piliposyan** (Armenia) – Dr. Sci. (Hist.), Professor, Head of the Department of History of Armenia; Armenian State Pedagogical University after Kh. Abovyan (ASPU); Yerevan, Republic of Armenia; Chairman of the Scientific-Methodological Council Service for the Protection; «Service for the Protection of Historical Environment and Cultural Museum-Reservations» NCSO of the Ministry of Education, Science, Culture and Sport of the Republic of Armenia; Yerevan, Republic of Armenia; Historical-archaeological Museum-Reserve «Erebuni»; Yerevan, Republic of Armenia, e-mail: piliposyan@yahoo.com

## СОДЕРЖАНИЕ

---

ОБРАЩЕНИЕ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА	.11
<b>ДИСКУССИОННЫЕ ПРОБЛЕМЫ ИСТОРИИ</b>	
РУССКИЕ РЕВОЛЮЦИОНЕРЫ И РУССКИЕ СТАРООБРЯДЦЫ: ОТ СИМПАТИИ К РЕПРЕССИЯМ. ЧАСТЬ 1.	
ПОСТАНОВКА ПРОБЛЕМЫ. ПЕРВЫЙ ПЕРИОД	.13
Керов В. В., докт. ист. наук, профессор	
КАКУЮ ИСТОРИЮ ПИШЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ?	.20
Герасимов Г. И., докт. ист. наук, доцент	
<b>ИСТОРИЯ РОССИИ</b>	
ПРАКТИКА СТРАХОВАНИЯ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ СРЕДНЕГО ПОВОЛЖЬЯ В КОНЦЕ XIX — НАЧАЛЕ XX ВЕКА	
Арсентьев В. М., докт. ист. наук, профессор, Макушев А. Е., канд. экон. наук, доцент	.27
МОБИЛИЗАЦИОННЫЕ РЕЗЕРВЫ И ЗАПАСНЫЕ ВОЙСКА В РУССКОЙ АРМИИ	
В РАМКАХ ВОЕННЫХ РЕФОРМ 60-Х — 70-Х ГГ. XIX ВЕКА	.33
Бенда В. Н., докт. ист. наук, доцент, Леонов Е. А.	
ЖИВОТНОВОДСТВО В ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ В 1954–1964 ГГ.: ЧИСЛЕННОСТЬ, СОСТАВ ПОГОЛОВЬЯ, ПРОДУКЦИЯ	
Мотревич В. П., докт. ист. наук, профессор, Мамяченков В. Н., докт. ист. наук, доцент	.42
<b>ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ</b>	
РАЗВИТИЕ ОПТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ СССР ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ 1940-Х — СЕРЕДИНЕ 1960-Х ГГ. В УСЛОВИЯХ ПЕРЕХОДА К ПОЗДНЕИНДУСТРИАЛЬНОЙ МОДЕРНИЗАЦИИ	
Слудных А. В., канд. ист. наук	.51
РЕАЛИЗАЦИЯ СЕЛЬХОЗНАЛОГА СРЕДИ КОЛХОЗНИКОВ УРАЛА ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ 1930-Х ГГ.	
Филатов В. В., докт. ист. наук, доцент	.57
СКЛАДЫВАНИЕ В ХОДЕ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ И ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ СИСТЕМЫ РЕПАРАЦИЙ	
Запарий В. В., докт. ист. наук, профессор	.70
ПОПЫТКИ ПРЕОДОЛЕНИЯ ОТСТАВАНИЯ СССР В ОБЛАСТИ НЕФТЕХИМИИ ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ 1960-Х ГГ.	
Бодрова Е. В., докт. ист. наук, профессор, Калинов В. В., докт. ист. наук, доцент, Красивская В. Н., канд. ист. наук	.78
<b>СОЦИОКУЛЬТУРНЫЕ КОММУНИКАЦИИ В ПРОШЛОМ И НАСТОЯЩЕМ</b>	
РЕПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРОСТРАНСТВА УРАЛА В ТУРИСТИЧЕСКИХ ПУТЕВОДИТЕЛЯХ В КОНЦЕ XIX — НАЧАЛЕ XX ВЕКА	
Голикова С. В., докт. ист. наук	.84
СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ И ОТДЫХ ГОРОЖАН В ВИЗУАЛЬНЫХ ОБРАЗАХ СОВЕТСКОЙ ПРЕССЫ 1920-Х ГОДОВ	
Клинова М. А., докт. ист. наук, доцент, Трофимов А. В., докт. ист. наук, профессор	.89

К ВОПРОСУ О ПРОПАГАНДЕ ДОСТИЖЕНИЙ НАУЧНЫХ ШКОЛ  
УРФУ (УПИ, УГТУ И УРГУ) И КОРПОРАТИВНАЯ КУЛЬТУРА  
Зайцева Е. В., канд. социол. наук, доцент

95

## ДИСКУССИОННЫЕ ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

СОВРЕМЕННАЯ ПОЛИТИКА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КИТАЯ

В СФЕРЕ ПОВЫШЕНИЯ БЛАГОСОСТОЯНИЯ КИТАЙСКОГО СЕЛА

101

Лю Хайчунь (Китай), профессор

ПОДХОДЫ РОССИИ И ТУРЦИИ В УКРЕПЛЕНИИ РЕГИОНАЛЬНОЙ  
БЕЗОПАСНОСТИ НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ И В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ XX — ПЕРВОЙ ЧЕТВЕРТИ XXI ВВ.

106

Поспелов Н. В.

## ИСТОРИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ

К ВОПРОСУ О СОЗДАНИИ И РАСПРОСТРАНЕНИИ

ПОРОХОВОГО ОРУЖИЯ

113

Нефедов С. А., докт. ист. наук, доцент

## АРХЕОЛОГИЯ

МЕЦАМОР — ДРЕВНЕЕ ГОРОДИЩЕ ЭПОХИ БРОНЗЫ

И ЖЕЛЕЗА НА ТЕРРИТОРИИ АРМЕНИИ

119

Пилипоян А. С., докт. ист. наук, профессор

## ИСТОРИОГРАФИЯ

ЯДЕРНЫЙ ОРУЖЕЙНЫЙ КОМПЛЕКС

В УРАЛЬСКОЙ ИСТОРИОГРАФИИ

127

Кузнецов В. Н., канд. ист. наук, Константинова А. Г., канд. ист. наук

ФОРМИРОВАНИЕ ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ КАДРОВ

ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ИСТОРИИ В УРАЛЬСКИХ ВУЗАХ В 1917–1941-Х ГГ.

133

Камынин В. Д., докт. ист. наук, профессор

УНИВЕРСИТЕТСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ НА УРАЛЕ В 1960–1970-Е ГГ.:

ИСТОРИОГРАФИЯ ВОПРОСА.

141

Горбачев А. О.

## РЕЦЕНЗИИ

РЕЦЕНЗИЯ НА КНИГУ БАРАНОВА А. Г.

ЭКСПЕДИЦИЯ ЗАГОТОВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ БУМАГ-ГОЗНАК.

ВЫПУСК БУМАЖНЫХ ДЕНЕЖНЫХ ЗНАКОВ В РОССИИ В 1914–1922 ГГ.

НАУЧНОЕ ИЗДАНИЕ. М.: ИЗДАТЕЛЬСТВО ОЛЕГА ПАХМУТОВА. 2023, 460 С. С ИЛЛ.

149

Запарий В. В., докт. ист. наук, профессор, Алямкин А. В., канд. ист. наук

О ЖУРНАЛЕ

156

## CONTENTS

---

### DEBATING ISSUES OF HISTORY

RUSSIAN REVOLUTIONARIES AND RUSSIAN OLD BELIEVERS:

FROM SYMPATHY TO REPRESSION. PART 1.

STATEMENT OF THE PROBLEM. FIRST PERIOD.....

13

V. V. Kerov, Dr. Sci. (Hist.), Prof.

WHAT KIND OF HISTORY IS ARTIFICIAL INTELLIGENCE WRITING?.....

20

G. I. Gerasimov, Dr. Sci. (Hist.), Assoc. Prof.

### HISTORY OF RUSSIA

THE PRACTICE OF INSURANCE

OF INDUSTRIAL ENTERPRISES IN THE MIDDLE VOLGA REGION

AT THE END OF THE 19TH — BEGINNING OF THE 20TH CENTURY.....

27

V. M. Arsentyev, Dr. Sci. (Hist.), Prof., A. E. Makushev, Cand. Sci. (Econ.), Assoc. Prof.

RESERVE AND RESERVE TROOPS AND THEIR PLACE

IN THE NEW ORGANIZATIONAL STRUCTURE

OF THE RUSSIAN ARMY AFTER THE REFORM OF 1874.....

33

V. N. Benda, Dr. Sci. (Hist.), Assoc. Prof., E. A. Leonov

ANIMAL HUSBANDRY ORENBURG REGIONS IN 1954–1964:

NUMBER, STOCK COMPOSITION, PRODUCTS.....

42

V. P. Motrevich, Dr. Sci. (Hist.), Prof., V. N. Mamyachenkov, Dr. Sci. (Hist.), Assoc. Prof.

### ECONOMIC HISTORY

THE DEVELOPMENT OF THE OPTICAL INDUSTRY OF THE USSR

IN THE SECOND HALF OF THE 1940S — MID-1960S

UNDER THE CONDITIONS OF TRANSITION TOWARDS

LATE INDUSTRIAL MODERNIZATION.....

51

A. V. Sludnyh, Cand. Sci. (Hist.)

IMPLEMENTATION OF AGRICULTURAL TAX AMONG COLLECTIVE

FARMERS OF THE URALS IN THE SECOND HALF OF THE 1930S.....

57

V. V. Filatov, Dr. Sci. (Hist.), Assoc. Prof.

FOLDING AND OPERATION

DURING THE GREAT PATRIOTIC WAR REPAIR SYSTEMS.....

70

V. V. Zapariy, Dr. Sci. (Hist.), Prof.

ATTEMPTS TO OVERCOME THE USSR'S LAG IN THE FIELD

OF PETROCHEMISTRY IN THE SECOND HALF OF THE 1960S.....

78

E. V. Bodrova, Dr. Sci. (Hist.), Prof., V. V. Kalinov, Dr. Sci. (Hist.), Assoc. Prof.,

V. N. Krasivskaya, Cand. Sci. (Hist.)

### SOCIOCULTURAL COMMUNICATIONS

#### IN THE PAST AND PRESENT

REPRESENTATION OF THE URALS SPACE IN GUIDEBOOKS

AT THE END OF THE XIX — EARLY XX CENTURY.....

84

S. V. Golikova, Dr. Sci. (Hist.)

FREE TIME AND RECREATION OF CITIZENS IN THE VISUAL IMAGES

OF THE SOVIET PRESS OF THE 1920S.....

89

M. A. Klinova, Dr. Sci. (Hist.), Assoc. Prof., A. V. Trofimov, Dr. Sci. (Hist.), Prof.

ON THE ISSUE OF PROPAGANDA OF ACHIEVEMENTS SCIENTIFIC SCHOOLS URFU (UPI, USTU AND USU) AND CORPORATE CULTURE <i>E. V. Zaitseva, Cand. Sci. (Sociol.), Assoc. Prof.</i>	95
--	----

## DEBATING ISSUES OF GENERAL HISTORY AND INTERNATIONAL RELATIONS

THE MODERN POLICY OF THE COMMUNIST PARTY OF CHINA IN THE SPHERE OF IMPROVING THE WELFARE OF THE CHINESE VILLAGES <i>Liu Haichun (China), prof.</i>	101
---	-----

APPROACHES OF RUSSIA AND TURKEY IN STRENGTHENING REGIONAL SECURITY IN THE MIDDLE EAST AND CENTRAL ASIA IN THE SECOND HALF OF THE 20TH AND THE FIRST QUARTER OF THE 21ST CENTURIES <i>N. V. Pospelov</i>	106
---	-----

## HISTORY OF SCIENCE AND TECHNOLOGY

TO THE QUESTION OF THE CREATION AND DISTRIBUTION OF GUNPOWDER WEAPONS <i>S. A. Nefedov, Dr. Sci. (Hist.), Assoc. Prof.</i>	113
--	-----

## ARCHAEOLOGY

METSAMOR — AN ANCIENT CITY OF THE BRONZE AND IRON AGE ON THE TERRITORY OF ARMENIA <i>A. S. Piliposyan, Dr. Sci. (Hist.), Prof.</i>	119
--	-----

## HISTORIOGRAPHY

THE NUCLEAR WEAPONS COMPLEX IN URAL HISTORIOGRAPHY <i>V. N. Kuznetsov, Cand. Sci. (Hist.), A. G. Konstantinova, Cand. Sci. (Hist.)</i>	127
--	-----

FORMATION OF HIGHLY QUALIFIED PERSONNEL OF HISTORY TEACHERS IN URAL UNIVERSITIES IN THE 1917–1941'S <i>V. D. Kamynin, Dr. Sci. (Hist.), Prof.</i>	133
---	-----

UNIVERSITY EDUCATION IN THE URAL IN THE 1960–1970S: HISTORIOGRAPHY OF THE ISSUE <i>A. O. Gorbachev</i>	141
--	-----

## REVIEWS

THE BOOK REVIEW — BARANOV A. G. EXPEDITION FOR THE PROCUREMENT OF STATE PAPERS-GOZNAK. PRODUCTION OF PAPER BANKNOTES IN RUSSIA IN 1914–1922. SCIENTIFIC PUBLICATION. M.: OLEG PAKHMUTOV PUBLISHING HOUSE. 2023, 460 P. WITH ILL. <i>V. V. Zapariy, Dr. Sci. (Hist.), Prof., A. V. Alyamkin, Cand. Sci. (Hist.)</i>	149
---	-----